

„Coburger . . . , dann gratulier‘ ich Ihnen!“

Immer noch, wie am unvergessenen 6. Februar 1947, klingt mir der Satz: *Coburger – dann gratulier‘ ich Ihnen!* in den Ohren, der mich damals überglücklich machte. Am Morgen jenes Tages führte mich die Eisenbahn nach über zweijähriger Kriegsgefangenschaft und vierzehntägigem Zwangsaufenthalt im Entlassungslager Dachau heimwärts.

Ein Fahrtgenosse, in dem ich schon nach seinen ersten Worten einen Kronacher erkannte, hatte mich entdeckt. *Woher? fragte er. – Aus England über Dachau. – Wohin? – Nach Coburg! – Coburger . . . , dann gratulier‘ ich Ihnen! Ist wohl die einzige Stadt, die den Wahnsinn ziemlich heil überstanden hat.*

Ich wäre dem freundlichen Mann am liebsten um den Hals gefallen . . .

Als ich dann vor dem Heimatbahnhof stand und den ersten Blick in die vertrauten Straßen tun konnte, zur alten Veste hingrüßte und wie in einem glücklichen Traum die Bahnhofstraße entlangsritt, sah ich häßliche Schrammen des Krieges zwar auch in der Heimatstadt; gemessen aber an Hannover, Würzburg, München und Nürnberg, in welche Städte ich bei der Heimfahrt einen entsetzten Blick getan hatte, war Coburg tatsächlich „mit einem blauen Auge“ davongekommen.

Mit heißem Dankgefühl im Herzen marschierte ich — den Seesack auf dem Rücken — zur äußeren Seidmannsdorfer Straße, grüßte jedes Haus und feierte mit den Meinen ein Wiedersehen von einmaliger Tiefe.

— Anfang Oktober 1944 war ich in Lothringen von einem amerikanischen Panzer aus einem Granatloch herausgeholt worden, nachdem uns zuvor die Jabos immer wieder gejagt hatten. Über Nancy, Toul, Compiègne, Cherbourg, Southampton landeten wir in Devizes (Wiltshire), um auf der englischen Insel hinter Stacheldraht ein bitteres Leben führen zu müssen.

Bald war uns klar geworden: der Krieg war für uns verloren. Ich hatte kaum noch ein Fünkchen Hoffnung. Als mir aber Mitte April 1945 in der Lagerführerbaracke die „Daily Mail“ vom 13. April vor die Augen kam, verzogt ich gänzlich. Entsetzt schaute ich auf eine Karte, die den gegnerischen Vormarsch veranschaulichte. Auf den ersten Blick sah ich: Coburg war in amerikanischer Hand!

Was mochte aus der Heimat geworden sein, was aus den Lieben, den Freunden und Bekannten? Auf diese quälende Frage gab es entsetzlich lange Monate keine Antwort.

Und dann kam der Tag, an dem ich jubelte: Am 13. Dezember hielt ich das erste Lebenszeichen von Mutter in der Hand. Ausgerechnet ein angeblich so ominöser „Dreizehnter“ wurde mir zum Glückstag.

Nun schreckte mich das Leben hinter Stacheldraht nicht mehr. Geduldig ertrug ich ein weiteres Jahr die Pein der Kriegsgefangenschaft.

Was Hunderttausenden braven Kameraden versagt blieb, war mir beschieden: Ich fand Frau und Kinder wohlauf, Heim und Herd unversehrt. Wenn ich mich an den Tag meiner glücklichen Heimkehr erinnere, muß ich immer wieder an jenen freundlichen Kronacher denken. Sie waren mir Musik aus höheren Sphären, seine einfachen Worte:

Coburger – dann gratulier‘ ich Ihnen!